



Fuente: pixabay.

# Intervención psicosocial para mitigar los efectos del conflicto armado en el corregimiento de Poponte – Cesar, bajo la iniciativa: “**Voces de paz, el renacimiento de Colombia**”

**Jairo Andrés Benavides Álvarez**

Egresado del Programa de Psicología  
Universidad Mariana

## Resumen

El artículo gira entorno a la intervención psicosocial para mitigar los efectos del conflicto armado en el corregimiento de Poponte, Cesar. **Metodología:** se utilizó el Sistema de Diagnóstico Estratégico (SIDIES) para construir conocimiento a través de la participación activa de la comunidad. **Resultados:** la población hace énfasis en que, una de las principales problemáticas está en las diferencias políticas que se vienen presentando en la última década. Casos de intolerancia, maltratos verbales y hasta físicos por no pertenecer al mismo grupo político, lo cual ha retrasado la construcción y organización del territorio en donde no se respeta la diferencia de pensamiento. **Conclusiones:** se resalta el cambio en la actitud de los habitantes, en cuanto a no esperar a que la paz llegue de afuera, por el contrario, se comienza a concebir la idea de que la paz se construye desde el hogar, los amigos y vecinos diariamente.

**Palabras clave:** catedra de paz, conflicto armado, intervención psicosocial, resolución pacífica de conflictos.

## Introducción

El presente artículo nace de la participación en el programa “Manos a la Paz”, una iniciativa de la Alta Consejería para el Posconflicto que cuenta con el apoyo del Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo en Colombia (PNUD), orientado a fortalecer las capacidades de construcción de paz en los territorios, vinculando a ciudadanos y ciudadanas comprometidos con el desarrollo del país, aportando desde distintos ámbitos como: la superación de pobreza y desarrollo económico, el desarrollo sostenible y medio ambiente, la gobernabilidad local, la convivencia y la reconciliación. Dirigido a estudiantes de Universidades públicas y privadas del país, beneficiando a comunidades en posconflicto, organizaciones sociales y gobiernos locales.

Esta iniciativa tiene una cobertura geográfica de 118 municipios en 24 departamentos del país, en donde el PNUD cuenta con presencia de sus diferentes proyectos que aportan a la transformación de dichos territorios, teniendo en cuenta que han sufrido más de cerca las afectaciones del conflicto armado y han vivido las mayores limitaciones en términos de capacidad estatal.

Uno de los proyectos que lidera el PNUD es el “Desarrollo económico incluyente rural para familias víctimas del conflicto armado” (DEI Víctimas), este se ejecuta mediante un convenio de cooperación entre el Ministerio del Trabajo y el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo. Su objetivo es contribuir a la restitución del derecho al trabajo y a la libre elección de empleo a las víctimas rurales del conflicto, mediante la aplicación de la estrategia DEI Rural, orientada hacia la generación y fortalecimiento de las capacidades territoriales para el desarrollo de negocios inclusivos rurales.

El proyecto viene atendiendo a casi 5.000 víctimas rurales organizadas o en proceso de organizarse en asociaciones de agricultores familiares. Las familias participantes en 2014 se encuentran ubicadas en 16 municipios de seis regiones del país: Urabá Antioqueño, Arauca, Cesar, Magdalena, Montes de María y Nariño.

En este caso, nos enfocaremos en el departamento del Cesar, en donde se realizó el trabajo que se describe a continuación, partiendo de que es uno de los departamentos con los más altos porcentajes en cantidad de familias pertenecientes en el programa, son 250 los participantes, superado solo por Urabá y Nariño.

De las 250 familias beneficiarias del DEI Rural, 50 se encuentran en Poponte, corregimiento de Chiriguana, ubicado en la zona central del departamento del Cesar. Su población 4.000 habitantes aproximadamente, la cual sobrevive por la agricultura y la ganadería. Su temperatura promedio es de 25° a 35°, está ubicado a 452 metros de altitud, los deportes que se practican son fútbol, futsal y voleibol. Dentro de sus festividades encontramos las fiestas patronales de María Reina y el Festival del Maíz, a mediados del mes de agosto. Cuenta con una institución educativa dividida en tres sedes.

La fecha de fundación del corregimiento de Poponte es desconocida y algunos de los pobladores dicen que este asentamiento tiene casi 250 años aproximadamente. Otros ceñidos a las narraciones de los habitantes más antiguos, señalan que se fundó hacía más de medio siglo, remontándose a los años de 1950. Los orígenes se dieron cuando venían a pastar ganado por toda la zona del municipio de Chiriguana, debido a esto, las personas pastoreaban sus ganados por esta zona, hacia el pie de la serranía del “Perijá”, lo que hoy se conoce como Poponte; a medida que ellos iban avanzando, construían sus casas provisionales y cada vez se fueron adentrando más, las personas que llegaban cogían el sector de tierra con el propósito de producir, parece ser que, así fue como se dieron los primeros asentamientos, pero cuando llegaron se encontraron con la tribu indígena de los Motilones, con los cuales hubo enfrentamientos, ocasionando el desplazamiento de esta tribu, así fue como se fundó la comunidad de Poponte.

La parte tradicional del corregimiento tiene que ver con las corralejas, el toreo atrae a propios y visitantes, debido a que es

una práctica muy escasa que se realiza en esta zona; también se lleva a cabo la muestra cultural de los derivados del maíz, se elige la reina del maíz, es una muestra muy autóctona y la fiesta dura aproximadamente tres a cuatro días, que se llevan cabo del 22 al 25 de agosto con la participación de orquestas, papayeras y grupos vallenatos; se practican juegos deportivos y populares como son la carrera de encostados, la carrera de gatos, la carrera de caballos que fue bastante tradicional un tiempo atrás.

El proceso llevado a cabo con las familias del corregimiento de Poponte tuvo como objetivo general, la intervención psicosocial para mitigar los efectos del conflicto armado y para dar respuesta a éste, se plantean tres objetivos específicos, el primero, diagnosticar necesidades psicosociales en familias víctimas del conflicto armado, para esto, se utilizó el Sistema de Diagnóstico Estratégico (SIDIES). El segundo, implementar una cátedra de paz, es importante mencionar que el trabajo que se desarrolla con este tipo de comunidades debe ser llamativo para captar la atención y motivar la participación, para ello, se planteó diferentes actividades con la finalidad de construir paz desde el territorio. Partiendo del resultado del diagnóstico se inicia un trabajo de sensibilización enfocado a la resolución pacífica de conflictos como mecanismo de paz territorial, según Navarro (2011), la manera cómo podemos tratar un conflicto se presenta en dos fases, una se anticipa al conflicto y se trata de prevenirlo, los conflictos se pueden prevenir con una buena comunicación; y dos, se intenta evadir el conflicto, evitándolo, hay personas que prefieren no actuar porque perciben que el problema no es lo importante o que no disponen del suficiente poder para enfrentarlo.

De igual manera, para Navarro (2011) existen diálogos para resolver los conflictos y mejorar nuestro entorno, para muchos seres humanos la ausencia de conflictos y guerras significa paz, algunos de los principios básicos que contribuyen a la resolución de conflictos y al logro de una cultura de paz son: la no violencia, el respeto, la aceptación, el diálogo y la colaboración.

Por otra parte, se promovió el primer concurso literario hablemos de paz, poesía, relato y cuento, esta fue una iniciativa que sirvió para que las familias compartieran espacios diferentes a los que normalmente acostumbran, se contó con un alto porcentaje de participación. A continuación, se muestra el escrito de la participante ganadora:

#### **Las herramientas para alcanzar la paz**

Cuatro velas se queman lentamente, en el ambiente había tal silencio que se podía escuchar el diálogo que sostenían. La primera dijo:

¡Yo soy la paz! Pero las personas no consiguen mantenerme encendida, creo que me voy a apagar y disminuyendo su fuego rápidamente se apagó por completo.

Dijo la segunda:

¡Yo soy la fe! Lamentablemente a los hombres les parezco súper fea, las personas no quieren saber de mí. No tiene sentido permanecer encendida, cuando terminó de hablar una brisa pasó suavemente sobre ella y se apagó.

Rápida y triste la tercera vela se manifestó:

¡Yo soy el amor! No tengo fuerzas para seguir encendida, las personas me dejan a un lado y no comprenden mi importancia, se olvidan hasta de aquellas que están muy cerca y les aman y sin esperar más se apagó.

De repente, entró un niño y vio las tres velas apagadas. Pero ¿Qué es esto? Deberían estar encendidas hasta el final; al decir esto, comenzó a llorar, entonces la cuarta vela habló:

No tengas miedo, mientras yo tenga fuego podremos encender las demás velas ¡yo soy la esperanza! Con los ojos brillantes, el niño agarró la vela que todavía ardía y encendió las demás.

¡Que la esperanza nunca se apague dentro de nosotros! ¡Y que cada uno de nosotros sepamos ser la herramienta que los niños y adultos necesitamos para mantener con ellos la fe, la paz y el amor!

Yolenis Pinzón

Por último, se llevó a cabo la campaña: “La paz comienza con una sonrisa”, con ella se llegó a cada uno de los hogares con mensajes alusivos a que no se debe esperar que la paz llegue, por el contrario, debe ser construida a diario, la paz inicia desde el hogar, pues la mejor forma de conseguir la paz es sonriéndole; para ello, se utilizó un lenguaje sencillo, lo que facilitó la aceptación e implementación de esta campaña.

Y como tercer objetivo, realizar una cartilla de memoria histórica, se hizo una convocatoria en donde se explicó lo que se pretendía ejecutar, la idea fue bien recibida y la gente se ofreció voluntariamente a participar, se seleccionó a diez participantes para que narraran su historia de vida en medio del conflicto armado, pero la idea no era quedarse en la parte trágica de la historia, si no por el contrario, invitar a hacer sus aportes al posconflicto desde su actuar diario.

El SIDIES es una metodología para construir conocimiento a través de la participación activa de la comunidad. Según Milanese (2009), El SIDIES es la forma como se hace el trabajo de diagnóstico y articulación de redes con los actores de la comunidad local, además no es un proceso lineal, es más una espiral donde a medida que profundizamos en el trabajo de redes y vínculos, vamos avanzando y retrocediendo en el conocimiento de cada paso.

Como primer paso se identificó a los líderes de opinión del corregimiento de Poponte, para ello, se hizo una revisión de las características sociodemográficas de las familias participantes del DEI Rural.

Tabla 1. Familias beneficiarias corregimiento de Poponte

Vereda	Nº de familias
Pedral	5
Mochila Alta	7
Mochila Baja	14
Mochila	4
Mula Alta	2
Mula Baja	7
Mula	2
Grecia	7
Legía	1
Munda	1
Total	50

Como segundo paso, se seleccionó a siete personas que la comunidad reconocía como líderes. El señor Alexander Barragan Galviz, auxiliar de apoyo administrativo del DEI Rural y Concejal del municipio de Chiriguana, el señor Enulfo Jesús Barrios, Presidente Mesa Regional Campesina del Perija, el señor Fabio Barragan, representante de la asociación Asoagropoponte, el señor Fredy Cantillo Martínez, inspector de policía, el señor Ramón Rueda, representante de la asociación Asoproagro, el señor Carlos Vélez, asistente técnico agropecuario DEI Rural y, la señora Yolenis Pinzon, ama de casa. A continuación, se presentan los resultados del SIDIES obtenidos en el corregimiento de Poponte.

### Análisis de fracasos y de buenas prácticas

Los habitantes del corregimiento de Poponte manifiestan que se han realizado programas de prevención en salud, en cuanto a enfermedades por transmisión de mosquitos, toma de citología, prevención de embarazo y enfermedades de transmisión sexual, pero la mayoría de pobladores está de acuerdo que no se han desarrollado proyectos en prevención, aunque se han llevado a cabo pequeñas brigadas de salud, no suplen las necesidades y expectativas porque no se brinda información de estas, se reconoce un abandono en este tema por parte de las autoridades.

De igual manera, existe confusión con el objetivo de dichas brigadas, en primer lugar, porque se realizan de manera esporádica, se comenta que son contadas las ocasiones en que se hacen y, además, se mezclan con trabajo político normalmente, cuando se acercan procesos electorales; en segundo lugar, porque se limitan a revisiones físicas, reconociendo que se ha descuidado la parte psicológica de las personas; y en tercer lugar, debido a que no hay claridad con las entidades encargadas de llevarlas a cabo, entre ellas, el hospital, la Alcaldía municipal y Ejército Nacional.

Las brigadas de salud según lo observado por los habitantes, están dirigidas a toda la población, entre ellos, niños, jóvenes y adulto mayor, pero se sigue careciendo de información sobre lo que se va a realizar en la comunidad, creando resistencia para asistir; en esa medida, se quiere una verdadera política de salud basada en prevención y no en tratamiento, además que no se

utilice a la población para llenar datos y estadísticas, porque esto es lo que está sucediendo en la actualidad.

Para los pobladores, se debería mejorar mucho en el tema de cómo contribuyen las brigadas a las personas, porque se encuentran en una zona que está en plan retorno y uno de los principales componentes es la salud, además, la educación, saneamiento básico y seguridad y, en esto la presencia del Estado es muy poca, entonces, se necesitaría implementar campañas, proyectos, políticas de Estado, que ayuden a que esto se haga correctamente, valorando a la persona y respetándola como ser humano, no como en la actualidad, de forma tan superficial, que no se da solución a las dificultades que se presentan.

El corregimiento de Poponte no cuenta con instituciones que promuevan la salud, existe una plata física en donde está el puesto de salud, pero no está habilitado para la atención, por ello, los líderes comunitarios, las juntas de acción comunal y la inspección de policía, han tenido que gestionar las brigadas médicas, pero se han encontrado con diferentes inconvenientes, entre ellos, el retorno voluntario que se está dando y con esto, la resistencia por parte de algunos pobladores ante todas las iniciativas que se lleven a cabo, además, se ha ido perdido la parte de colaboración y organización entre los líderes y la comunidad.

Los problemas en materia de salud que se presentan en Poponte son la falta o ausencia de un médico permanente; el corregimiento cuenta con un puesto de salud que está a cargo del Hospital San Andrés de Chiriguana, el cual debería proveer de un médico teniendo en cuenta el número de habitantes que existen en la actualidad y la distancia que hay que recorrer para llegar a la cabecera municipal en busca de una cita médica, de igual manera, la zona tampoco ha sido exenta del mal manejo del sistema a nivel nacional y en ocasiones, la negligencia de los funcionarios; por último, se reconoce la dificultad con el saneamiento básico como es la falta de agua potable y alcantarillado.

### **Breve historia de la comunidad**

A continuación se describen algunas fechas relatadas por los habitantes:

- 1970: el 9 de noviembre, la madrugada del 10 se produce una avalancha que deja pérdidas materiales y cobra vidas humanas.
- 1943: con el inspector Víctor Vega comenzó a trazar las calles del pueblo, por lo cual se tenía que trasladar las casas de bareque de un lugar a otro.
- S.F.: llega un cura a Chiriguana e intenta cambiar el nombre de Poponte por el de Buenos Aires, pero la medida no duro más de una semana.
- Como hecho histórico se reconoce el coraje y la entrega de los pobladores por sacar adelante su comunidad, esto ha hecho que se consoliden, juntas de acción comunal, liderazgos políticos, pero principalmente una unión que ha forjado los pasos del corregimiento.

El corregimiento cuenta con buenos recursos naturales, por él pasan las quebradas de Mochila y La Mula, que atraviesan sus veredas y se unen en un sola al llegar al poblado, los habitantes mencionan que con anterioridad, poseían más fuentes hídricas, pero que por el verano y por algunos dueños de fincas que han desviado los causes, se han ido perdiendo.

### **Identificación de temas generadores**

Los miembros de la comunidad de Poponte reconocen que a pesar de ser una zona abandonada, todavía se goza de algunos factores protectores que han hecho que los pobladores no sean propensos a enfermedades. Pero por otro lado, refieren que aún falta mucho por hacer en cuanto a: el personal de salud, medicamentos, tecnologías, infraestructura adecuada que traiga consigo un verdadero programa de atención y cobertura para toda la población, porque no todos los habitantes tienen la posibilidad económica para llegar hasta la cabecera municipal en donde se encuentra el hospital, preocupa además, que no ha llegado verdaderas campañas de prevención y mucho menos de atención adecuadas, y esto puede generar un colapso en el sistema si se presentara alguna epidemia, debido a que están expuestos a riesgos como la contaminación ambiental por parte de la minería que se da en la región, el consumo de agua que no es potable y el alcantarillado actual es obsoleto; esto lleva a que se incremente la salud como negocio, de manera que, quien no tienen plata, no se lo atiende con dignidad, lo cual ha producido un alejamiento entre la comunidad y el sector salud. Por último, se recuerda tiempos del pasado, en donde se consideraba que se gozaba de buena salud, esto reflejado en la edad que han alcanzado algunos coterráneos y en la vitalidad que ellos muestran.

Los anteriores pobladores lo atribuyen al manejo que antes se daba a las enfermedades a base de plantas, las cuales tenían diferentes usos como para inflamaciones, cicatrización y se utilizaba como primera instancia en la casa, antes de acudir a un médico; el conocimiento tradicional e ideales se recibe como herencia y se va transmitiendo de generación en generación y ha llevado a que aún persistan y se conservan, pues según los habitantes, sí funcionan. En la actualidad, este legado ha ido desapareciendo por diferentes factores, entre ellos, la violencia que acabó con esta práctica, debido al desplazamiento y la desolación de los campos, perdiéndose en ello, algunas semillas que no se han podido regenerar.

Frente al consumo de alcohol y drogas, se evidencia una problemática presente, pero es el consumo en los jóvenes el que más preocupa porque se han hecho notorias consecuencias de este como deserción escolar, menor edad en el inicio de consumo, inducción en consumo de sustancias psicoactivas como la mariguana, el perico. Como causa de esto se reconoce un trasfondo cultural en donde el niño aprende del padre a través de la observación y el ejemplo, por otro lado, la falta de actividades para los jóvenes, porque no saben cómo utilizar su tiempo libre, falta de conocimiento y prevención de consumo; cabe resaltar que, el consumo en adultos no es tomado como una problemática a pesar de que se relaciona con casos de maltrato intrafamiliar, sumado a una cultura de machismo que hace que

estos casos sean vistos de manera normal, debido a la costumbre y recurrencia de los mismos.

A la pregunta de qué problemáticas distintas a las nombradas existen en la comunidad, los individuos reconocen algunas, pero hacen mayor énfasis en las diferencias políticas que se vienen presentando en la última década. Casos de intolerancia, maltratos verbales y hasta físicos, por no pertenecer al mismo grupo político, lo que ha retrasado la construcción, organización del territorio en donde no se respeta la diferencia de pensamiento; también se mencionó la falta de oportunidad que existe en el campo, falta de empleo para jóvenes que ya no ven en el campo una oportunidad, el alcoholismo surge nuevamente, no existen colegios en las veredas y dificultad para transportarse hasta el colegio de Poponte.

### **Análisis de estrategias de anclaje y objetivación**

Las personas mencionan que, en sí, la culpa reside en los mismos habitantes del corregimiento que el problema o la dificultad, ya se encuentra instaurada en la familia, porque han perdido la crianza con valores, teniendo en cuenta que el respeto, la tolerancia y el maltrato, inician desde el hogar y según la formación que tengan los hijos, solo de esa manera, actuarán en el futuro y, esta puede ser una causa del consumo en los jóvenes, porque no se los está preparando ni protegiendo desde la casa. Situación que no se presentaba en un tiempo pasado porque la familia estaba bien constituida y los roles estaban claros entre padres e hijos y, primaba la tolerancia entre seres queridos y la comunidad. Además, la falta de apropiación de las problemáticas por parte de los pobladores, esperando que todo lo solucione un ente como ocurría antes de la violencia y no se sentía tanta presión, porque se tenía flujo económico y llegaban soluciones sin buscarlas. Sin dejar de responsabilizar a las instituciones educativas y gubernamentales por no tener la capacidad de brindar ayuda en temas como educación, seguridad, salud, que se prometió que se haría por ser una zona en donde se da un retorno del desplazamiento forzado.

Lo concerniente a las reacciones de los miembros de la comunidad frente a estas problemáticas, se refiere a que se han ido perdiendo de a poco, influenciado por el flagelo que ha traído consigo el desplazamiento, los habitantes están tomando una actitud de conformismo debido a las experiencias de dolor y sufrimiento que vivieron, se está perdiendo el sentido de pertenencia, se busca beneficios personales por encima de los comunales, y se quedan a medio camino, tratando de sobresalir políticamente, la colaboración que algún tiempo se dio ya no existe, el miedo también ha hecho que se guarde silencio ante cualquier situación.

### **Mitos, formas consuetudinarias y rituales**

Los habitantes del corregimiento de Poponte manifestaron, respecto a sus mitos y creencias, que la vida es un don que la mayoría se lo atribuye a Dios, y además, es un regalo inmerecido

que él les ha proporcionado, para otros puede provenir por la naturaleza, pero coinciden en que es un misterio y a la vez, lo máximo, un sueño, que no hay nada mejor que estar vivo y más cuando se sabe aprovechar, dándole sentido de una constante lucha entre el triunfo y las derrotas que dan como resultado la sabiduría.

Respecto a la creencia de bautizar a un niño al nacer, para ellos no es necesario, ya que es preciso esperar que el niño sea mayor y tenga la capacidad de elegir sus creencias religiosas; esta práctica se da porque un porcentaje de la población tiene la creencia católica y otro porcentaje profesa su fe en la iglesia pentecostal, por tal motivo, el bautizo no forma parte de sus creencias, pero sí recibir al niño con amor y educarlo para la vida. También se comenta que, al momento de celebrar sus acontecimientos familiares o personales, festejan con reuniones en las que se brinda comida como un sancocho y, en algunos casos, licor en lo que se le llama en la zona las rumbas costeñas.

Los sujetos entrevistados coincidieron sobre el significado de la muerte que es la culminación del ciclo de vida, el final de la vida, el final del ser humano, el fin de las funciones vitales del cuerpo, añaden que las acciones que se hagan en vida repercuten cuando la persona muere, se le tiene respeto y en ocasiones temor, porque no se sabe qué pase después. Pero según la creencia religiosa, se piensa que el ama regresa a Dios quien fue que la otorgó, pero antes de eso, el espíritu o el alma queda en pena, que es un tiempo en la tierra, durante ese tiempo se manifiesta en lugares que habitó como la casa, un camino, sitios que frecuentaba.

Para los habitantes de la comunidad existen diferentes maneras para representar el bien y el mal, entre ellas, al bien lo asocian con actos que no causan desagrado a las personas, o con una buena convivencia con las personas que nos rodean, compartiendo con la comunidad, también se piensa que debería ser un ideal del ser humano hacer el bien, convivir de manera cariñosa, con un bienestar físico y de trabajo; el mal se relaciona con imposición ante los demás, con egoísmo, con el distanciamiento que ha tenido la comunidad, padecer sufrimientos y necesidades.

Con respecto a la pregunta de si existe algún tipo de “espíritus” que puedan alterar la salud de las personas, la mayoría coinciden en que sí, debido a que algunos habitantes vivenciaron la aparición de estos “espíritus”, y a otros habitantes, les han contado acerca de su experiencia como la de un niño que salía en la noche y lloraba; también se encuentran mitos, luces, apariciones, una voz en el camino, animales que son percibidos en lugares específicos; existe la historia de que unas palmas se prenden porque hay un tesoro enterrado por cerca y está protegido por dos personas de muy baja estatura. Al preguntarles acerca de las “animas” venditas del purgatorio, algunos de los sujetos manifiestan no tener conocimiento del tema, los demás sujetos comentan que existe devoción a ellas,

porque se las relaciona con familiares fallecidos a los que se pide favores a través de la luz, adicional, se cree que si no se les prende una vela llegan a tocar la puerta.

En Poponte está la devoción por la virgen de Chiquinquirá, patrona del municipio, además, en el corregimiento está presente el fervor, de una parte de la población, por la Santica Aparecida, a la que le piden favores, encomiendas; sin embargo, pero también con la llegada de otras iglesias como la pentecostal se ha ido perdiendo la idolatría a santos, ya que la población está dividida entre la religión católica y la pentecostal. En cuanto a creencias sobre la existencia de personas que puedan ocasionar “un mal hecho” o brujería los habitantes señalan que aún hay gente que cree en ese arte, que puede actuar por envidia y hacer algo por ahí, pero no existen evidencias de ello, y que poco a poco esto ha ido desapareciendo, otros comentan que son cosas que se escuchan en otros pueblos cercanos como: Rincón Hondo y la Guajira, donde son más fuertes las creencias y aún se encuentran curanderos que hacen el bien y el mal. Entre los principios que regulan un buen vivir está el respeto; este es la base fundamental para que crezca el cariño y la solidaridad, el respeto por sí mismo y hacia los niños, jóvenes y adultos, como también la tolerancia, la prudencia, la integridad, el liderazgo y los valores que son inculcados por parte de los padres.

Al realizar la pregunta si encuentra alguna diferencia entre un hombre y una mujer, coinciden en que la diferencia únicamente está en el sexo, puesto que el mundo ahora es más globalizado, liberado y ha roto con ese enfoque tradicional de que el hombre debe desempeñar ciertas funciones y la mujer otras, incluso al tomar como referente la biblia, enuncia que Dios tomó del hombre una parte para crear a la mujer, desde ahí comienza la semejanza, hoy en día, la mujer está a la par con el hombre, incluso hay mujeres muy competentes que superan a los hombres, pero tanto hombres como mujeres son ciudadanos con derechos y deberes, con capacidad de trabajar, aportar en igual de condiciones. La comunidad piensa que lo bueno y lo malo que sucede en el mundo depende del ser humano y de sus acciones, ya que tienen repercusiones dependiendo de si fueron buenas o malas, refieren además que Dios, interviene en esto para que se tome conciencia de dichas acciones y, que se está cumpliendo la palabra de Dios escrita en la biblia.

### **Conflictos de base en la comunidad**

Respecto a los conflictos que se presentan en la comunidad, los habitantes de Poponte señalan que es la misma comunidad la que se reúne y toma correctivos para solucionar conflictos y lo hace de pacíficamente, en ciertos casos también recurren a personas de mayor experiencia como la inspección de policía, a la junta de acción comunal y la fiscalía. En cuanto al lugar que ocupan los líderes en la comunidad, los habitantes manifiestan que son muy pocos los que se preocupan por la problemática y la conciliación, porque las mismas políticas del gobierno se han encargado de acabar con el liderazgo, pero los pocos que hay,

sí tienen su espacio y han mostrado su idoneidad para ocupar los cargos, demostrando que la dificultad existe, hablan con personas que puedan ayudar. Ante la presencia o intervención de otros agentes externos en la comunidad para la búsqueda de solución de conflictos, los habitantes informan que los resuelve la comunidad, y si se presentan conflictos más graves interviene la Alcaldía, el ejército y la policía.

### **Conclusiones**

Como resultado del trabajo realizado en el corregimiento de Poponte, Cesar, es posible concluir que las estrategias que se adelanten por parte de las diferentes entidades, en este caso, el programa Manos a la Paz que llegó a las comunidades golpeadas por el conflicto armado, son importantes en la medida en que se realice un trabajo conjunto, que ayude a mitigar los estragos dejados por la violencia.

De igual manera, la elaboración de un buen diagnóstico permitió establecer estrategias de intervención que se adaptan al contexto, reconocer a la comunidad y partir de la voz de quienes la conforman, atender las problemáticas que se consideran prioritarias para ejecutarse, favorecieron el avance de cada una de las actividades planteadas.

La gran mayoría de los participantes coincidieron en que la problemática más visible en su comunidad, son los casos de intolerancia, maltratos verbales y hasta físicos por no pertenecer al mismo grupo político, y la falta de respeto por la diferencia de pensamiento; para contrarrestar estas diferencias, se sensibilizó sobre una resolución pacífica de conflictos como mecanismo de paz territorial, generando conciencia en las personas, para afrontar de manera diferente en el momento en que se presenten estas problemáticas.

Por otra parte, se desarrollaron actividades como el primer concurso literario: Hablemos de paz, la campaña: La paz comienza con una sonrisa, en donde se buscó que los habitantes no esperen a que la paz llegue de afuera, si no por el contrario, se logró cambiar el paradigma y se comience a concebir la idea de que la paz se la construye desde el hogar, con los amigos y vecinos diariamente.

Por último, se realizó una cartilla de memoria histórica con el fin de dar a conocer a esta comunidad y al resto del país, los desastres que trajo la violencia, pero principalmente, el empuje y la calidad humana de los habitantes de esta olvidada y bella región de nuestro país.

### **Referencias**

- Ministerio de la Protección Social, Dirección General de Salud Pública. (2009). SIDIES Sistema de Diagnóstico Estratégico una Propuesta para la Participación.
- Ministerio del Trabajo. (s.f.). *Desarrollo económico incluyente para familias víctimas rurales, ruta de empleo y emprendimientos rurales línea base.*